



RÉUNION DE TRAVAIL DE LA COMMISSION DE LA SANTÉ ET DE LA PROTECTION SOCIALE DE LA CONFÉDÉRATION PARLEMENTAIRE DES AMÉRIQUES (COPA)

Fiche synthèse

- ACTIVITÉ**
- Activité de la Section du Québec de la COPA
 - La Havane, (Cuba)
 - 27 et 28 octobre 2011
- PARTICIPANTS**
- M^{me} Danielle Doyer, députée de Matapédia et membre de la Section du Québec de la COPA
 - M^{me} Marie-Astrid Ospina, conseillère de la Commission de la santé et de la protection sociale de la COPA.
- CONTEXTE**
- La Commission de la santé et de la protection sociale de la COPA est une commission thématique permanente dont la présidence est assumée par M^{me} Elsa Rojas, députée à l'Assemblée Nationale du Pouvoir Populaire de la République de Cuba.
 - La Commission de la santé et de la protection sociale s'est réunie en septembre 2011 dans le cadre de la XI^e Assemblée générale de la COPA qui a eu lieu à Québec. À cette occasion, un plan de travail pour la période 2011-2012 a été adopté. Ce plan comprend deux volets : la consolidation des structures de la Commission et l'étude des thématiques suivantes :
 - eau, santé et pauvreté;
 - maladies chroniques;
 - santé maternelle et mortalité infantile.
 - La réunion de Cuba visait à approfondir l'étude du thème de la santé maternelle et de la mortalité infantile amorcée depuis 2010. Un projet de résolution a été étudié pour adoption lors de la prochaine Assemblée générale de la COPA.
 - Il s'agissait de la première réunion de la Commission de la santé et de la protection sociale à se tenir en dehors du cadre des assemblées générales de la COPA.

THÈMES

- Thème principal : « La mortalité infantile et la santé maternelle »
- Autres thèmes proposés par la Section cubaine :
 - le fonctionnement des systèmes de santé des pays des Amériques;
 - la situation de la tuberculose en Amérique latine et dans les Antilles;
 - les programmes de soutien pour les personnes handicapées.

OBJECTIFS ET ENJEUX

- Présenter le fonctionnement du système de santé québécois aux parlementaires des Amériques et faire valoir l'expérience québécoise dans ce domaine.
- Participer activement aux débats sur le thème de la santé maternelle et de la réduction de la mortalité infantile et proposer qu'un suivi de l'évolution de cette problématique soit assuré par la Commission, tel qu'il est suggéré dans le *Plan du président* de la COPA du président de l'Assemblée nationale du Québec.
- Promouvoir et encourager la dynamisation des travaux des commissions de travail permanentes de la COPA afin de contribuer à la consolidation institutionnelle de l'organisation.

COMMENTAIRES/CONCLUSIONS

- Cette première réunion de la Commission tenue en dehors du cadre des assemblées générales de la COPA a été un succès en termes de participation grâce à la présence de 29 parlementaires en provenance de 13 États des Amériques.
- Les trois postes de vice-président de la Commission, qui étaient vacants, ont été comblés par des représentants de l'Argentine, du Brésil et du Suriname.
- Les discussions portant sur le thème de la réduction de la mortalité infantile et de la santé maternelle ont permis de convenir que le suivi constant des femmes enceintes ainsi que leur accès à l'eau potable, à une saine alimentation et à une éducation de base sont les premiers garants de la santé de la mère et de l'enfant. Les députés ont conclu leurs discussions en étudiant le projet de résolution sur ce thème. Ils ont par ailleurs convenu de faire un suivi du thème jusqu'en 2015, alors qu'il sera possible de constater si l'Objectif du Millénaire pour le développement, visant à réduire de deux tiers la mortalité infantile des enfants de moins de cinq ans, aura été atteint dans les Amériques.
- Les débats sur l'état de la situation de la tuberculose dans les Amériques et les Antilles ont porté essentiellement sur les services préventifs offerts pour les personnes à risque, dont celles atteintes par le VIH-SIDA.

**COMMENTAIRES/CONCLUSIONS
(SUITE)**

- Au sujet du soutien aux personnes handicapées, la députée québécoise a fait valoir certaines initiatives en vigueur au Québec dont le programme de chien d'assistance pour les personnes vivant avec des handicaps.
- La députée québécoise a présenté des éléments de la dernière réforme du Code des professions dans le domaine de la santé mentale et des relations humaines qui viennent améliorer l'offre de services aux citoyens.
- De manière générale, les discussions sur les thématiques d'étude ont permis à la députée québécoise de mieux comprendre les avantages découlant des principes à la base du système de santé cubain, à savoir l'approche préventive et la décentralisation des services aux citoyens.
- La présence à cette réunion d'une députée québécoise et d'une fonctionnaire qui a assumé les tâches de secrétariat de la Commission, contribue au maintien du leadership de l'Assemblée nationale du Québec au sein des instances de la COPA, en plus de témoigner de son engagement à participer à la dynamisation des travaux des commissions de la COPA.
- Le président de l'Union des législateurs des États du Brésil (UNALE) a annoncé son intention d'inviter toutes les commissions thématiques de la COPA à tenir une réunion de travail en mai au Brésil.

COÛT

- Per diem et autres frais	1 529,60 \$
- Transport	2 390,47 \$
Total	3 920,07 \$